

始



0 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 5 | 0 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |

368  
228

368-228  
  
\*1200600119829\*

幕末福岡藩  
洋行の先驅  
松下直美概蹟  
(一)

大熊淺次郎編

筑紫史談第四拾四集 昭和三十三年九月三十日發行 拔萃

幕末福岡藩  
洋行の先驅 松下直美概蹟

(一)

大熊淺次郎

幕末福岡藩  
洋行の先驅  
松下直美概蹟 (一)

大熊淺次郎

日本文庫寄贈本



緒言

吾人の尊信する所の幕末福岡藩洋行先驅の一人者たる松下直美先生は、慶應三年藩主黒田長溥老公の抜擢に遭ひ、歐洲に留學し、歸朝後官仕し、多年我國法曹界の先達として令名あり。曾つて福岡市長に就任し、市政の發展に盡瘁せられ、後年更に朝鮮に就官せられし以來は、全く官海を陞進して閑雲野鶴の身となり、悠々餘生を送られたり。吾人先生の眷顧を蒙ること半あり、常に鄉黨の先覺者として高風を仰ぎ清談に聽き心窃かに先生の行實な傳へ、後進の聲を啓き教戒に貢せんと志すや久し。先生頃齡既に八十歳健康亦勝れざるものあり、時に病床に起臥し樂興に親しみ、多く談話の困難なりしも拘はらず、余の訪問毎に、喜んで昔日を談し、追憶を語り、殊に往年の洋行談に至りては誠に珍ぞすべく、時に或は底度を探りて資料を提供せられ得る所勝ざらず、正に先生の慈謹を惜せんとするや、宣聞未だ悉々ある所あり、實歴の猶ほ聞かんと欲するものありしに病勢頗に革まり、客年五月十八日以て遽かに他界の人となられたり。痛恨何ぞ堪へんや、葬を金龍寺(道に御葬)に送てより本年今日恰かも先生の一周年忌に遭遇せり、轉て追憶の念禁する能はざるなり。茲に斯忌辰に際し、不肖讀劣な願みず、尙ほ調査を重ね先生の軌跡の一斑を叙し、替に往年の洋行事情明にし、江湖の瀏覽に供せんとす。想ふに先生は夙に洋學を鼓吹し文化を啓發し、我國が始めて泰西の法律に則り、外國の教師を雇用して制度を布かるゝや、率先して通譯の任に當り、明治政府最初の司法に關與して法典の進歩發展に貢獻し、多年司法に盡瘁せられたる功績没すべからざるなり、後進の士大に努めざるべからず、之れを総言となす。(是書を予期す)

昭和三年五月十八日

大熊淺次郎 謹

遊學

生立

松下直美は福岡藩士にして筑前に於ける洋行の先驅者たり、父は黒田家の家臣(一代後中直禪六石)。

(三入)理兵太(初名惣五郎又農)の長男にして母は八

重南部家の臣白石忠右衛門の次女なり、嘉永元年十一月朔日

福岡城南藥院八反田に生る、後ち風呂屋町(今の大手町より西)に移

り、又其町續なる西職人町濱手の屋敷に移る、後年現時の西

職人町(濱町境)に住したるなり。幼名悦太郎後ち嘉一郎と改め

又駿一郎と稱す、後復た直美と改めたるなり。安政二年二月

年八歳にして始めて福岡吳服町竹井範藏の寺子屋に入門し字

を習ふ、同四年の春に至り漢籍を西職人町儒家高橋市之進に

就て學ぶこと數年に及ぶ、俊秀を以て呼ばる。(才松下嘉一郎直美)

田喜平(伊原九十郎大西貢)の督修市太(田喜平の督修市太)

なりと云へり(故松本俊之助實記)

禮法を土手町の矢野彌十郎に學ぶ、文久元年秋十四歳にし

て幾岡源六郎の門に入り剣法を學び、又同流濱興四郎に就て

學ぶこと凡そ二年なり、十二ヶ條の目録を得たり、同二年夏

土手町石川雄兵衛に從ひ、投心流鉄術を學び大に得る所あり。

之れより先き、父理兵太藩命に依り嘉永

六年以來長崎詰方として屢長崎を往來し、安政

六年に至り御茶屋御用受持添役仰付けられ、

一代役中直禮たりしが、其前年御仕法替にて一日歸藩に際し、直美は十一歳にして父に隨ひて長崎に到る、父見る所あり時勢の推移する所を察し、夙に西洋の文物に接觸せしめんと欲し、通詞名村八右衛門に就て蘭學を習はしめたり、之れ洋學の端緒に就きたるなり。居ること數月にして小疾を病み、翌六年己むなく歸國し、又た其翌萬延元年の春、父の病の報に接し、急遽出崎し父の看護に從ふ、全快の後歸國せり。夫れより藩地に在つては猶ほ演學修業を怠らず、傍ら武術を修練する所あり、文久三年直美十六歳父の又た中歸りに際し、聞役岡村文右衛門に隨ひ長崎に再遊す、之れより愈洋學に志を立てたり、此度は先づ英語を學ばんと欲し、崇福寺の上なる廣福庵内越前藩士爪生三寅の塾に入る、三寅（天保十三年生、大正七年二月廿三日歿）は福岡藩の通譯たり、同學には爪生嚴（嘉永六年生、大正九年一月九日歿）あり、當時の塾長は林清康なり、又一方大井手町何禮之（天保十一年生、大正十二年生、大正十八年六月歿）あり、當時の塾長は林清康なり、又一方大井手町何禮之（天保十一年生、大正十二年生、大正十八年六月歿）の塾にては英語を教へて之れと對立した（年三月二一日歿）及び郡築某に就く、又た天主教宣教師レツケイに就て學ぶ、當時長崎に在りし人々には、鍋島藩よりは大隈八太郎（後の重信侯）石丸某、馬渡某、副島種臣、中野健明、堤某、阿波の芳川顯正、柳河の笠間準藏、曾我祐準、十時某、廣島藩の向井鐵太郎、土州藩の野村辰太郎（後の中江篤介、高橋某なり）しこいふ。我福岡よりは平賀磯三郎（後の義貞）を筆頭として青木善平、讚井大兵衛、栗野慎一郎、船越慶次、本間岩吉（後の英一郎）水谷義次郎（後成佐）西川熊雄、吉見重次郎（後均）石松決（後の平賀義美）等の一列

洋行學備

にして藩の留学生たりしなり。爾來各競ふて切磋琢磨の功を積む、慶應二年の末頃に至り、個藩公の簡拔により、我藩の留学生中有爲の青年をして海外に派遣せしむるの内命あり、乃ち其選に當れるは、監督役としての平賀磯三郎<sup>後義質</sup>を始め青木善平、松下嘉一郎<sup>後直美</sup>本間岩吉<sup>後英一郎</sup>井上六三郎<sup>後真一</sup>船越慶次の六名なり、之れ實に我藩海外留学生の先驅として、松下嘉一郎後の直美の登龍門は、實に此に開かれたるなり。

**洋行準備**

**長崎發途**

越へて慶應三年の春に至り、滯崎中の直美は洋行の準備を整へんが爲め、其年正月九日長崎より一旦中歸りをなし、豫て洋行の内命に就ては、萬事平賀磯三郎の指導を受け、歸藩後間もなく再び二月八日を以て平賀の出立と同時に、西川九馬雄、大塚仁平次、青木善平と同行し、福岡を出立し唐津經由長崎に赴きた。當時長崎同遊の先輩富永賢治、金子才吉の兩人は恰かも中歸りの際とて、平賀、松下、青木等一行の洋行を壯<sup>ミ</sup>し、餞別として消毒丸を贈りたりと云ふ（此消毒丸は元島津家の傳入嗣の際薩摩より御土産として御持參藩士に頒つたれ、後<sup>から</sup>調製方を藩醫小野玄琳に特命せられたる名薦なり）。此時相前後して崎陽に在りし新舊博習生の面々は、金比羅山に於て會合し、始めて顔合をなしたるが、其人達は先づ平賀磯三郎を筆頭とし、手塚小吉郎、古藤吾助、大塚仁平次、村澤卯八郎、青木善平、船越慶次、井上六三郎、本間英一郎、上野友五郎、栗野慎一郎、吉見重次郎、水谷義次郎、村上研次郎、西川九馬雄、讚井大兵衛、石松決等を數へたり、就中拔擢せられたる洋行者の一列に至りては喜悅満面意氣冲天の勢なりしと云へり。折一行の總べてが洋行の首途に就ては、暗中摸索の状況に

て全く東西を辨せず、各大浦なるフレンチ方に赴き、交る  
く洋行準備に付て、萬端の指導を受けたるが、先たつものは旅裝の用意にてありき、藩の聞役よりは豫て洋服調達方に付き申談あり、フレンチに導かれては、出島の佛蘭西店又は賣肆に行き、洋服又は帽子及靴等を新調し、江戸町仕立屋に行ては洋服附屬の品々を詠へ、而して洋服の試着をなす杯、其恰好振に至りては隨分捧腹の事多かりしと云ふ。最早其年二月二十八日に至り、御國元よりは大早飛脚にて平賀に對し、急速に歸國の命あり、之れ西洋行の事に關してなり、依て平賀は其翌日長崎を出立し、歸藩の途に就きたるなり。越へて三月七日藩船大鵬丸は、藩より番手の面々を乗せて着崎す、平賀も此便船にて來崎したれば、一同は大に歡喜に充ち勇み立ちたりと云ふ。其月十二日に至り、聞役栗田貢よりは、家老衆名代として松下以下の面々に對し、此節語學修業として向ふ一ヶ年間西洋に差越さるゝ旨の御書附を相達したり、尤も平賀磯三郎のみは、國元に於て御達濟となり、乃ち一行は平賀磯三郎(干時四十二歳)、青木善平(三十歳位)、船越慶次(十六歳)、松下嘉一郎(二十歳)、井上六三郎(十六歳)、本間英一郎(十五歳)の六人なり、但此達書は一ヶ年と認められたるも、實は三ヶ年の示命にして、父母親類の氣遣を慮り、之れが表向は一ヶ年とされたるなりと云ふ。而して平賀は此時又々御國元より命あり、其月十七八日頃再び歸藩したり、同二十三日に至り、平賀よりは松下に向けての大早飛脚あり、其書狀に曰く、洋行の義江戸表にて手捌の一條あり、且此節環瀛丸若松表にて米穀石炭等を積取り、江戸表に廻漕するに付き、三月廿八日を

限り、陸路晝夜兼行にて六宿通或は唐津通にて若松へ到るべしとの申越なり。之れより先き、松下は既に洋行出立の日も相迫まりたることゝて、佛國領事等よりの彼國人への依頼状をも整へ、滯崎中の親父の許に名残を惜み、栗田聞役並に同學友人に別を告げて離杯を傾け、愈三月廿五日を以て長崎を出立することゝなりたり。同遊の手塚、大塚、上野、古藤、村澤、水谷、吉見、西川、栗野、石松、村上等の面々は餞別品を送りたるのみならず、殊に一同は螢流亭迄見送り來り、一路の平安を祈り分袂せりとなり。

旅程は先づ矢上驛を出で諫早、竹崎、多良宿、濱、本庄等山を越へ海を渡り、神崎、中原、轟、田代の諸驛を経て筑前路に入り、原田、山家、内野、飯塚、黒崎の六宿を過ぎ、同廿八日七ツ時半今の午後五時無事に若松に着し、恵比須屋又米屋と云ふと云ふに投宿せり。直ちに環瀛丸乗組鬼塚勘五へ出會したるに、同船は前夜來入港したれば、乗船は何時にも勝手次第なりと言ふ、翌廿九日御用米石炭の積込みあり、明くれは四月朔日沖暴れ風強く乗船危し、翌二日に至り漸く乗船す、船將は松本五郎兵衛、(中船頭百十石)乗組には上杉作右衛門、(小船頭八石三人扶持)上田茂右衛門、(小船頭十七石三人扶持)中山半八、(同上十四石四人扶持)吉田清作、(小船頭十二石三人扶持)小島久之進、(小船頭八石四人扶持)原田利右衛門、(小船頭十五石四人扶持)宮崎九八郎、(小船頭八石三人扶持)等外數人にして、平賀礎三郎(脚無足組十四石三人扶持)は此日晝過ぎ福岡より來着して直ちに乗船せり、三日に至り米炭積荷を了りたり、此日四ツ時に乗船せり、

内海十郎、(一代役中直<sup>石</sup>)肥田喜平太、(定督御馬)平野與兵衛、  
(御馬通組百石)古川俊平、(城代里九石)山下祐、千葉鞆染及び京都  
行の大野忠右衛門、(百石八)眞藤一郎兵衛(御馬役百石)も乗込み來  
り、一行同船の客となり、船は愈三日の八時<sup>午後二時</sup>今<sup>の午後</sup>若松  
を出で同五日九時<sup>午後一時</sup>大阪に着船せり。京都行の面々は  
之れより上陸し、此處よりは又た天野彌三郎江戸詰として乗  
込み、松下等と行を共にするに至れり、松下は平賀外一同と  
共に一先づ上陸して、北安治川壹丁目筈屋定七方へ投宿し、京都行の面々は  
八日に至る迄は阪地に逗留して諸所を見物せり、九日至り  
一同は船に戻り、四ツ半時十一時<sup>午前</sup>大阪を出船したが、同十  
日の晩景には志州鳥羽に繫船し、翌朝一同は此地に上陸し、  
道程三里の伊勢路に入り、宇治山田に至り、内宮外宮を恭しく  
參拜せりと云ふ。鳥羽は稻垣平右衛門三萬石の城下にし  
て、同藩の家中には、既に西洋式兵術相聞け、諸士の面々足輕  
等の手縄にて英式練習をなせるの状を見て、凡そ天下の形勢  
の推移する所を察知せりと云ふ。同十三日鳥羽を出船し、同  
十四日終夜遠州灘を航行し、四ツ時<sup>午前</sup>下田沖を通過し、  
七ツ半時<sup>午後五時</sup>浦賀に繫船し、同十五日晝正午江戸灣に入港  
したり。此夜は船に宿し、翌十六日朝五時半時<sup>午前九時</sup>上荷船  
に依りて汐留に上陸したりと云ふ。

是に於て乎、松下は先づ平賀、青木、船越、  
江戸逗留中黒田藩邸櫻田慶<sup>ケ</sup>園上屋敷支前撮影)

本間、井上、古川、山下と同伴し、芝久保町萬

屋治郎右衛門方に宿泊し、十六日暮六時半時

後七時<sup>午後五時</sup>に至り、櫻田慶<sup>ケ</sup>園上屋敷へ罷出で、恙なく安着の

次第を言上せり、夫より松下の一行は即日御用所御木屋住を

上圖

上圖周内

井上・古川・山下と同伴し、芝久保町萬

屋治郎右衛門方に宿泊し、十六日暮六時半時

御済し相成候方領利宣布さ奉存候實は勝安房守殿より被遺候學生三人より頼を受け諸事承り及び候處右之趣申聞候我御座候且又右三人は來月十日頃迄に當地に出張に相成候由に御座候此段御含込申置度餘は拜顔の上萬々御相談可

仕候 草々頬首

六月二十七日

何幸五郎

尙以愚兄候當月初旬に着演仕當時出府難在候間定て得拜肩居可申候之奉存候

以上の書翰到來と行違ひに、七月朔日久兵衛は横濱より何幸五郎の返事を齎し歸れり、乃ち此書翰に認めたるを同様なる、亞國飛脚船コロードは廿六日横濱に入津したるも、廿八日朝香港に向け開船したれば往復二十日間を要す、故に其以前に横濱に來り爲替金其他の準備あるべし、間際に至らば追々混雜すべしと云ふ。又勝安房よりは派遣の學生渡航に就ての依頼もあり、多分來月十日頃には來演の由との事を申添へたり、一同は愈出立の期の迫まるるに心忙かはしく、七月二日は七ツ時今午後四時頃より離杯を催さんことを約し、松下は平賀古川本間井上青木と同伴にて、山下町の北川亭なる漫屋に赴く、此日丑の日なり來客騒し、平賀青木古川よりは別段の詫物あり、杯盤廻り座興大に加はる、翌三日には御木屋にても離杯をなし、晚景よりは左の面々に告別廻勤せりと云ふ。

原恒三郎(定府御馬廻) 浅田龍九郎(定府城代組十人扶持) 今井善八(定府御馬廻) 末竹伊右衛門(定府御馬廻) 岡村銅次(七石三人扶持)

郎(定府城代組六人扶持) 生島周太郎(未詳) 天野彌三郎(百七十石) 小河專

兵衛(健駆) 吉田太郎左衛門(御馬廻組百二十石) 永田直次郎(定府御馬廻) 内海十郎(生職仕組方十石十五人扶持)

大野辨太郎(定府湯本彦輔) 湯本彦輔(石十五人扶持) 内海十郎(生職仕組方十石十五人扶持)

四宮孫次郎(五十石)

## 江戸出立 横濱滯在

七月四日早曉、平賀、青木は御屋敷に赴き此度渡航に就て大切の荷物を御金蔵より御引渡になりたり、之れは財貨入りの金箱にて、

總計金一萬三百三拾四両の大金を封じ込み、内一箱は五千三百拾四両入り、又一箱は五千両入りにて、都合二箱に荷造されたるなり。愈五ツ時前八時に至り、沙留より乗船出立せんとするや、海岸には小河專兵衛、古川俊平、山下祐の面々見送り來り別を告げたりと云ふ。

四日夕七ツ時今午後四時船は横濱野毛橋際に着したれば、松下は先づ使を横濱御役宅何幸五郎の許に遣し、而して平賀青木は自から戸部御役所に至り渡航の差圖を受け、松下は船越本間と共に船に居残りて金箱を保管したりしが、平賀青木の晚景に至り戸部より歸り来るを待ち、漸く荷物の陸揚げをなし、金箱二個及衣櫃二箱を運搬し、吉田橋關門に至り籠札を示して兩門を通行し辨天通前に至り此處に一先づ荷物を卸し置き青木本間は何幸五郎の許に行きて指圖を乞ひたるに、何幸は波戸場役場の泊番なりしを以て、下僕に命し宿手に案内せしめ、即ち辨天通一丁目福井忠兵衛と云ふに至る、是に於て陸揚の荷物は此處に運び込まれたるなり、船越獨り戸部附人と同道し、波戸場運上所に赴きて定役に面會し、手札及籠札を示し投宿を報し、無程何幸五郎にも對面せり、何分大金入りの荷物を保管することなれば平賀青木は終夜不寢の番をなし、翌夜も松下と青木の兩人にて不寢番をなし、鶴鳴に及べりと云ふ。

同六日平賀青木兩人は何幸を訪ひ相伴ふて夷館に赴き、船賃を問へは上等客四百拾元なり、元直より廿四元直下せりとなり、宿の亭主に聞くに、今日の洋銀相場は百両に付百二十三なりと云ふ。松下は翌日青木同道何幸を訪ひ相談せるに、福井屋の話のみにては不安なり、豫て何幸の取引せる三井八郎右衛門の方の話によれば、夜前より今朝に至る間、百両に付百二十四半より五迄の直段なりと云ふ、又英の兩替屋にての相場は、夜前佛飛脚船着してより百二十三位なり、之れなれば何處にても兩替は出来るも、今數日相待たば下直に向ふべし、兎に角現金を三井の方に預入れの事に取極め、平賀は何幸と同伴し、即ち五千三百三十四両貳歩入りの一箱及五千両入りの一箱を三井に持ち届け、八郎右衛門に對面の後荷解をなし、端金三十四両貳歩丈は手元へ引取り、全くの預金高壹萬三百両丈の預り證文を請取り、此内三百両丈を即座に正金改めをなしたるに、惡金四両貳歩程這入り居りたりと云ふ。同十日何幸五郎來り謂へらく、爲替相場未だ明白せざるも昨今百枚に付壹步三百貳拾六片位の見當なり、一昨日よりは三四片直上せりと、先づ此際船貨は三井に相談し、船問屋に拂込むことを何幸五郎に依託し、其計算船貨六人分二千四百六十枚代金貳千四拾壹両三步二分、百元に付壹步銀百參拾貳替にて拂込まれたりと云ふ。而して船規則により、船問屋よりは「チケット」札各二枚宛を交付す、之れ一枚はコロラード乗船の際に用ひ、一枚はサンフランシスコ着船の際、船問屋に持ち行く事杯、何幸五郎よりは細々懸るに船規則を教へられたりと云へり。又何幸五郎の指圖により、海岸五拾六番

スニツターチヤー方に至り爲替を取組み、引替手形三枚宛都合十二枚を受取りたり。其計算によれば洋銀六千六百六十六枚餘の三枚、又洋銀二千五百五拾五枚餘の三枚、平賀名義にて横濱より紐育迄の爲替状として、但五人の紐育にての一年暮方料及注文物の金子を含みたり。又洋銀千三百三十三枚餘の三枚、之れは松下の名義にて横濱紐育間の爲替状として、但松下一人佛國にての一年暮料を含み居りたりと云へり。又洋銀三百十五枚餘の三枚、之れは平賀名義にて横濱桑港間の爲替状にして、又餘銀百五十枚は、桑港迄の船中用心金として現金を持參せりと云ふ。但し之等の總べてに對しては、横濱紐育迄は百枚に付十元の利息、横濱より桑港迄は百枚に付五元の利息を附加するの約束なり。

以上松下等の長崎を出發したるは、實に慶應三年三月二十五日にして、江戸に着したるは四月十六日なり、爾後江戸に逗留すること七十六日に及び、七月四日に至り横濱に來り、亦滯在すること二十餘日、其月二十五日愈横濱發程太平洋航途に上ばる迄、足掛五ヶ月に涉り、百四十二日間を経過せり。之れにより之れを觀れば、往年洋行の困難なる尋常一樣にあらず、其便船を待つことの永き、其準備の容易ならざりしこと、而かも學資路用金の取扱の大切なる勘定計算の複雑なりしこと、余等明治末期(明治四年)の洋行事情に比すれば、波航の難易實に霄壤の差も啻ならざるなり。當年洋行先驅者の苦心耐忍の状想察するに堪へたり。

松下は江戸滯在中環瀛丸使に托し兩度親父の許に消息をなし、横濱滯在中に於て親父より返事を送り越されたる左の書



里、此間絶て一個の島嶼を見ず、天氣清明波濤靜隱にして實に太平の名に負かず、無難に航行を續け二十三日目の八月十八日拂曉、船室の窓を開き東方を眺むれば、遠謫模糊として水天界の間、雲か山かと訝り、甲板上より之れを見れば、最早船はカルホルニアの港口に近きけるなり、時は午前十一字漸く桑港の下、碇繩場に安着したるなりと云ふ。

### 米國桑港上陸

替へに手荷物を請取り、運上所收稅官來りて點檢を行ふ、ブレンウオールト及アルヒゲル

の指圖によりて直ちに上陸し、一行はラシ街なるコスマボリターンホテルに入る、此ホテルは六階建にして室數二百七十を有し、宏壯華麗其設備新奇ならざるはなし、此頃の照明は未だ電燈なくして皆瓦斯燈を點せしと云へり。勝の一行は別に「リツカハウス」に宿泊せり、松下はブレンウオールトに伴はれて市中の見物をなし、又アルヒゲルに伴はれて札役所に至り、豫て横濱にて受取りし札六枚を渡し更に六枚を受取る、尤も之れは一枚に三人の名前を書き、當所よりバナマ迄の分一枚、同所よりアスピングウォール迄の分一枚と、紐育迄の分一枚ごを合せて三枚を受領し、外に次に乗る所のメル・コンスチチューションの引札一札を受取りたりと云ふ。

カリifornニア街四百二十六番にローを訪ひて三百十五元七合五匁の爲替を受取り、又アルヒゲルと云ふ人來りて毎事を斡旋し、ローは殊に親切に處理せりと云ふ、豫て長崎よりの紹介に係りし、同地のマコンブレイと云ふに會し、豫めボストンの「ロクスピル」のフレンチに、入國行程の次第を

歐文電信（此時傳信機）にて報道を頼み、晝前には先方に通じ晚景には返事が來ると云ふ如き敏速なる通信機關の利用に驚かされたと云ふ。桑港に滯在すること五日間に及び大凡亞國の事情をも見聞することを得たりと云ふ。

### 桑港出立

八月の二十二日至り、頼て太平洋汽船コーンステチウーションに搭乗しバナマに發向せんとす、時は午前十一字轟砲の合図にて桑港を出船し多數の見送人は帽子を脱ひて祝ふ、乗客は鬟のコロラドよりも多く、上等客六十三人中等客四十二人にして内四十二人皆童子なり、船中の規則は多くコロラドに異ならず、船長は數年前南北戰爭の時、南部の大なる軍艦の船將なりしが、今は北部の飛脚船の船長に用ひられたりと云へり。

瑞西國より桑港に向け新聞紙の報道あり、アルヒゲル曰く、歐羅巴に於ては佛蘭西、伊太利、埃及と李國、魯西亞とは六十日過ぎなば戰爭起らんとの噂あり、此他土耳其、魯西亞との混雜又イスバニア王取崩の騒動の記事を讀み聞せたり、船中亦快談と云ふべし。八月廿七日は既に北緯二十一度二十二分西經百七度五十七分の地點を航行す、横濱を距ること二百四十三海里、時に寒暖計八十九度の暑熱燃くが如し、甲板に出でゝは涼を納れ、室に入りては高直なる水を用ひて苦悶を遣り、夜半に入りて睡成らず、平賀先生青木も暑さに喘ぎ、皆衣を脱き去り苦熱言ふべからざりと云へり。

偶乗組のブレンウオールド平賀先生に向つて言ふには、此度一行の遊學の目的地は、松下一人を除くの外は皆亞國ボストンに決定せり、然るに獨り松下のみは初めより物理學研究

里の陸岸より、山崩れ高浪にて押し流し來れりと云ふ。平賀先生快時計を以て器械の運動を試む、一ミニユットの間十度を運動せり。九月五日（陰曆九月朔日）午前十一字バナマに入港す、松下は先づ大切な金子二包を預り、懷中の爲替狀は竹筒に入れ、胴亂に收めて肩に掛け、一行と共に上陸して直ちに用意せる火輪車に乘込みたり。客車は堅六間横二間半中通に道を明け、二人懸りの椅子を左右に併立し、各十二人宛一車人員四十八人乗にして、客車貨車機關車等十二臺を連結せりと云ふ、驛前には黒奴夥敷く集り來り、一行を珍しげに見物せり、午後四字頃車はバナマを出發す、之れ所謂巴奈馬地峠の横断なり。

### 巴奈馬地峠の横断

車は山間平野の間を疾走す、車窓より沿道の光景を望めは、恰かも日本の田舎の貧民窟に彷彿たるあり、熱帶園内とて黒人住居の結構は、遙かに日本より劣れるを想像せられたりと云ふ、轍道（軌道）は櫻木を以て角に削り、一間許りに切りて一尺五寸許毎に間隔を明け、其上に鐵線（軌道）二ツを敷き、傍らに里數標を建て、又其轍道の傍らには傳信機を建て連ねたりと云ふ。其日晚景六字頃アスピングウォールに安着し、始めて大西洋岸に出てたり。バナマより道程僅かに二十里なり、（我里）此處には既に飛脚船の用意あり、一行は直ちに乗船場に至り、飛脚船ライジングスター號と云ふに乘込み、客室は二段目の第三十六番と第三十七番の二室を占領したり、此船は太平洋汽船コロード又はコンスチチューションよりは、遙かに壯麗完備せりと云ふ、明くれは九月六日（陰曆十月二日）の曉一字半頃、船は紐育に向け解纏し大西洋航途に上ばれり。（當時米大陸には東）（未完）

## 鐵道交通界の恩人 本間英一郎先生の一周年

大熊淺次郎

悼の辭なかるべからざるなり。

先生は我國鐵道技術の開祖にして、世讀へて以て宗教界に於ける真宗の開祖親鸞上人に擬し、曾つ鐵道院副總裁たりし長谷川謹介氏を顯如上人に比し、兩者の鐵道開拓の功業を併稱せり。先生の功業の偉大なる、彼の有名なる碓氷峠のアブト式隧道開鑿の如き、幾多の難工事を完成し、斯界の進歩發展に貢献したる功績は、我國交通史上に異彩を放てり、誠に尊敬すべきなり。

我福岡の先覺として我國鐵道企業界の權威たる、本間英一郎先生逝ひてより正に一周年、顧みれば先生客春來病を信州輕井澤の別墅に靜養し、踵て東京慶應病院に療養し名醫の診療家人の看護至らざる所なかりしが、藥石途に効なく客年九月二十九日溘焉として他界の人となれたり、享年七十六、

何ぞ追惜に堪へんや。

余や先生に始めて相見へしは、曾て余が博多商業會議所に就職せし頃にて、過ぐる明治三十二年十月第八回全國商業會議所聯合會の東京に開かるゝや、時の會頭小河久四郎氏と同道出京の際、偶其月十二日赤坂區田町八百勘に於て福岡縣人懇和會を催さる、會するもの金子堅太郎、太田峰三郎、寺尾亨、頭山満、福本誠、本間英一郎、團琢磨、金山尙志、濱地八郎、淺香茂明等の諸氏にして、余等亦招かれて末席を汚がすの榮を荷ふ、之れ實に三十年前のことにつ屬し、余の始めて本間先生の聲咳に接したるは此時なり。後年余が船越鐵道會社の事務に執掌したる時、又先輩村上義太郎氏の今津灣築港計畫の當時に於て、先生に相逢ふの機會を得て款語崇敬の念を深ふし、爾後松下直美先生の、往年の外遊談に數へられたる洋行先驅の一人者として畏敬の念に堪へざるものあり、茲に先生の一周年忌辰に遭遇し追憶の念禁ずる能はず、一言追



(左)一良上井 那一英間本(右)

茲に亦先生の尊むべきは、幕末我福岡藩洋行者として文明鼓吹の一線に立たれたるを思ふべし、顧みれば先生は慶應の初年長崎に遊學し、何禮之の塾に英語を學び、同年三月に至り藩主の抜擢に遭ひ洋行を命ぜらる、其一行は先づ平賀磯三郎(後の義質)を筆頭とし、青木善平、松下嘉一郎(後の直美)、井上六三郎(後の良一)、船越慶次と及び先生の六人なりしが、先生は最年少者として

干時十五歳の俊髪なりき、實は此年五月武谷椋山赤星研造の兩人先つて和蘭に留學したりと雖、之れ唯出發の前後を異にしたるのみにして、實に先生等の洋行は之等と共に我藩の最も先驅者と謂つべきなり。一行の總べては米國ボストンに留學し、獨り松下のみは歐洲に渡り瑞西に留學したるが、一行は曾つて横濱に在りしフレンチの世話を受け、亦先に同地に來り其地の事情を熟知せる岡山藩の花房虎太郎義賀の指導により、井上と先生とはリードの家に寄寓して修學する所あり、學業大に進む、後ちボストンより隔りたる有名なるアマストの家塾に轉し、爰に修業すること一年許にして、又ウースタの兵學校に入り、後ち井上は相別れてハーバート大學に入り法學を修め、先生はマササウセッツ州工藝學校に入り、四年間刻苦勵精業を卒へ、明治七年七月干時二十二歳にして井上良一と共に無事歸朝せられたるなり。

之れより先き、先生等の留學に就ては僅かに一年有半に充たざるに當り、本國よりは歸朝の命あり、之れ維新勿々藩の財政窮乏し、學資送付の不可能を以てせり。是に於て乎一同は中途廢學の已むへからざる事情に遭遇したるが、松下は明治元年十二月を以て、先づ瑞西を引上げ歸途米國に立寄り、一行の廢學を悲しみ後國を議する所あり、松下曰く王政維新天下の形勢は一變し、遂巡すべきの時にあらず、自分一人先づ故國に歸り、藩主家に歎願し、是非共學資繼續の事を以てせんと、此時青木船越の兩人は事故により既に歸國したれば平賀、井上、本間の三人殘留し、松下は米國を出立し、翌明治二年五月十八日横濱に歸着し、直ちに登京震ヶ關藩邸に伺

候し、藩主長知公に謁し、在外留學生の現状を具陳したるに藩の財政多端困難の故を以て學資給與の懇請叶ひ難く先きに歸朝したる花房虎太郎は松下の請ひにより、此間に大に斡旋し井上本間兩人は明治政府海軍寮の官費生として留學を繼續することとなりたり、而して唯り平賀氏のみは、長瀬老公の御恩召により特別詮議となり、學資仕送りの事決定し、三人共に遂に留學の目的を達し、後日各其名を成すに至れるは、偏に同遊松下先生の友誼に厚き盡力の致す所にして、當時洋行事情の容易ならざりしを察知すべきなり。

先生業を卒へて歸國の後は、先づ海軍寮の御雇となり通譯に任したるが、僅かにして之れを辭し、赤坂福吉町黒田家中屋敷内に私塾を開き、井上良一と共に英語を教へられたりと云ふ、故鶴原定吉杯は教へを受けし一人なり。明治八年に京都御雇となり、道路改修河川橋梁の土木事業に從事し、明治十年頃福岡縣令渡邊清氏は京都府知事横村正直氏に要請し先生を我福岡に招き、陣乃五と共に博多灣内の海底深淺測量をなさしめ築港設計圖を作成し、内務省御雇蘭人デレー・キ氏其議に興かりたるは此時なり、之れ實に博多灣築港の魁をなしたるものなり。同十一年京都府を辭し、翌十二年井上勝鐵道局長の勧めにより鐵道局に入り、長瀬敦賀間の鐵道敷設に從事し、同十六年敦賀より直江津に至る鐵道を設計し、其後直江津より上野間信越線、青森より弘前間奥羽北線の設計をなし、殊に碓氷峠アプト式の設計は、全く先生の創意に基づき之が計畫を決行したり。同二十六年鐵道局を辭して後は本間鐵道工業事務所を日本橋區兜町に設け、私設鐵道の設計

享けたるものにして、該調查は斯界の權威として永久に傳ふべきなり。

我が國が鐵道國有制を布かるゝに至るまで、先生は殆んど三十九年間鐵道事業界に盡瘁せられたり、實に鐵道交通界的一大恩人として、亦筑前の先覺者として敬意を表せざるべき

嗚呼往年の洋行者にして僅かに現存せるは、松下本間兩先生のみなりしが、客春松下先生先づ逝き、尋て客秋本間先生を失ふ、復た昔日を談するに由なきなり、彼を思ひ此を思ふ一掬の涙ながらずさせんや、茲に先生の一周年忌辰に當り、聊か先生の生前の事歴を回想し、追悼の意を表するものなり。

(昭和三年九月二十九日記)



368  
228

終